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El pasado 9 de diciembre, en la Facultad de
Veterinaria de León, con la presencia de casi un
centenar de personas, sobre todo cunicultores,
aunque también técnicos, mataderos, centros
de selección e inseminación, laboratorios, etc.,
mayoritariamente de Castilla y León, pero tam-
bién del resto de España y Portugal, se celebró
la IIª Jornada Técnica de Cunicultura organiza-
da por la empresa Nanta S.A., en colaboración
con la Universidad de León y de la propia
Facultad de Veterinaria, y con el patrocinio de
laboratorios Syva, Hipra, S.P. Veterinaria,
Novartis y Calier.

Dio comienzo la reunión a las 16:15 h. con una cordial
Bienvenida a cargo del Ilmo. Sr. Decano de la Facultad de
veterinaria, D. Juan Francisco García Marín.

A continuación, Gustavo González, Veterinario de Nanta,
presentó la Jornada cuya primera ponencia corrió a cargo
de D. Gregorio Rodríguez, técnico de Intercun. El título de su charla era "Últimas novedades en la
Información de la Cadena Alimentaria (ICA): repercusiones en la producción cunícola", y en ella dio un
amplio repaso a este controvertido tema para el sector, siempre con el enfoque de "necesidad impulsada
por la UE" (y por tanto, "no negociable"), que será obligatoria a partir del próximo uno de enero y que
supondrá una mayor carga administrativa para todos los cunicultores. La ICA se plantea a modo de
"contrato privado" entre productor y matadero, en el que el primero se compromete a enviar al segundo
toda la información requerida de acuerdo a ley, y el segundo, a cambio, a sacrificar sus animales siempre
bajo la tutela del veterinario inspector del matadero, que debe dar fe de que la información suministrada
por el productor es suficiente y creíble. La mayor controversia radica en la necesidad de aportar, dentro
de este paquete documental, información de los tratamientos suministrados a los animales en los
últimos 30 días, así como de su periodo de retirada.

En la ponencia se analiza también la situación en Francia (se acortan los periodos de retirada a 14
días), en Italia (fase de cebo más larga y con más margen de maniobra), y en Portugal (se convierte en
un mero "rellenar la hoja"). Ha habido numerosos contactos con la Administración en estos últimos años
en los que se ha tratado este tema.

Finalmente, en la última reunión, y ante la imposibilidad de que la Agencia Española del Medicamento
y la Agencia para la Seguridad Alimentaria "suavicen" de algún modo las condiciones de registro de
nuevas moléculas para cunicultura (se tarda de 2 a 2,5 años y cuesta de 200 a 300.000 € cada registro),
y de que sea imposible una moratoria para la entrada en vigor de esta norma, se consigue que el
Ministerio exponga a las CCAA, que en última instancia son las encargadas de aplicar el Reglamento,
las particularidades-limitaciones de la producción cunícola, para buscar una "mayor comprensión" al
respecto; además se da la circunstancia de que la carne de conejo ha tenido muy pocos casos de residuos
en los últimos años, lo que da idea de que tampoco se están haciendo las cosas tan mal. También se
acuerda seguir un modelo documental similar al que existe para otras especies aunque parte del texto
se podría modificar para su mejor adaptación al sector cunícola (propuesta de Castilla-La Mancha), junto
con un mayor número de autocontroles por parte del matadero. A cambio, la Administración demanda
al sector la necesidad de respetar al máximo los periodos de retirada exigidos. En cualquier caso parece
que todo esto no son más que soluciones provisionales que veremos evolucionar en el transcurso del
próximo año.

Resumen de la JORNADA DE CUNICULTURA
«LONJA IBÉRICA Y TRAZABILIDAD: OBJETIVO 2010»
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Después tomó la palabra D. Xose María Fernández, veterinario de Nanta, que expuso la ponencia
denominada "Aplicación práctica de la ICA. Experiencia en Galicia". Aquí se da la circunstancia de que,
para todos los conejos que se sacrifican en Portugal, ya es necesario aportar esta información. Para ello
se utiliza un modelo de impreso ya establecido, aunque además, el control documental de la Xunta de
Galicia en cuanto a las recetas y a los Libros de registro de las explotaciones, es severo y exhaustivo,
lo que implica una mayor carga administrativa tanto para el veterinario de la explotación como para el
propio ganadero. Se hace patente en su charla, lo muy probable que parece que la norma, en principio
común para todo el territorio nacional, se convierta en algo muy distinto en función de la Comunidad
Autónoma de que se trate, lo cual no es deseable en absoluto.

Tras un breve descanso se reanuda la sesión con una presentación en formato de mesa redonda a cargo
de D. Xavier Arriolabengoa, Javier Gómez, presidente y vicepresidente de Intercun respectivamente, y
de José Luis Tainta, también de Intercun, con el tema: "Presentación y funcionamiento de la Lonja
Ibérica". Los tres van tomando la palabra para explicar el porqué de esta Lonja que, en principio,
pretendía ser "única", aunque de momento mantiene las diferencias regionales existentes hasta ahora.
En cualquier caso se pretende objetivar en la medida de lo posible la siempre controvertida fijación del
precio semanal del conejo vivo. Para ello se ha desarrollado una compleja hoja de cálculo, denominada
"de Tendencia" que, en función de una serie de bloques que tienen en cuenta un buen número de variables
(precio histórico, stock de matadero, coste teórico de producción, coste mínimo para matadero, etc),
muchos de los cuales se actualizan cada semana, da una cifra de tendencia al alza o a la baja (o, por
supuesto, de repetición de precio), que condiciona la posterior votación del precio final. Para la mejor
comprensión del sistema se repartió a todos los asistentes el Reglamento de funcionamiento de la Lonja.
En la actualidad ya funciona esta Lonja y podemos decir que en toda la península Ibérica quedan dos
lonjas: la de Bellpuig y ésta que nos ocupa. También parece que se nota un cierto acercamiento de
Bellpuig que con el tiempo podría concretarse en el verdadero objetivo de la Lonja única. Tras las
exposiciones se abrió un turno de preguntas que condujeron a un animado debate sobre los pros y los
contras del sistema y en el que también se suscitó el tema de la recaudación de la Extensión de Norma
y del gasto de la misma (Promoción de consumo y Registro de moléculas).

El último ponente de la Jornada fue el doctor Joan Rosell, que presentó el tema de "Necesidades
terapéuticas en cunicultura". En su charla dejó claro que los objetivos son tres: Seguridad Alimentaria,
Bienestar animal y Medio ambiente. En cualquier caso hay unas necesidades terapéuticas claras que
tienen su origen en algo obvio: las enfermedades y, por tanto, la ausencia de bienestar de los animales.
Hay medios de lucha diferentes a la terapia antibiótica (vacunas, autovacunas, bioseguridad,...), y habrá
que ahondar más en el uso prudente de antibióticos que conlleva aspectos como un mejor diagnóstico,
una profilaxis rigurosa o una alimentación correcta (aunque este es cada vez menos factor de riesgo:
mejora de control de calidad y de los diseños). También mejoran el factor animal y el importantísimo
factor de manejo-alojamiento. En opinión del ponente, son  las cuestiones relacionadas con el
Alojamiento (especialmente la velocidad del aire a nivel de los animales), las que más agresiones
provocan a nuestros animales y las que, por tanto, aumentan la presión terapéutica como medio de
control alternativo a estos fallos. Se constata un uso cada vez mayor de productos biorreguladores (pro
y prebióticos), pero parece que hoy por hoy es insuficiente para sustituir el de los antibióticos. Por
último, el ponente hizo una mención especial a la protección de todos los implicados en la producción
cunícola, especialmente de los cunicultores que deben poner todos los medios para "trabajar seguro".

La Jornada, finalizó con una Mesa redonda moderada por Francisco Javier González, veterinario de
Nanta, en la que participan todos los ponentes a los que se suman Ceferino Torres de la UPV y Alberto
González de laboratorios Novartis. Se comentan aspectos de los temas tratados con la participación
activa de un buen número de asistentes hasta que a las 20:30 h. aproximadamente D. Óscar Gorostiaga,
Director Regional de Nanta Feed Castilla y León, clausuró esta intensa Jornada.
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F. Javier González González
Nanta, S.A.

j.gonzalez@nutreco.com
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Racionamiento y alimentación, temas principales
en las “13 JOURNÉES DE LA RECHERCHE
CUNICOLE” de Francia

En la conocida ciudad de Le Mans, Francia, tuvo lugar las
13émes Journées de la Recherche Cunicole el pasado 17 y 18 de
noviembre del 2009 y a las que CUNICULTURA asistió con el
objetivo de resumir lo más destacado que se está haciendo en
Francia. Estas jornadas, dedicadas a la investigación cunícola y
organizadas por ITAVI y INRA, son el máximo exponente en el
país galo en cuanto a cunicultura se refiere.

Alrededor de 200 congresistas asistieron al evento prove-
nientes fundamentalmente de Francia, pero también con pre-
sencia de técnicos de otros países, principalmente Españoles y
Italianos. Una asistencia muy importante sobre todo si se tiene en cuenta que casi exclusi-
vamente se encontraban técnicos dedicados a labor de campo e investigación o de laborato-
rios, y más teniendo en cuenta que el sector cunícola en Francia está en ligero descenso desde
ya hace unos años sin visos de recuperación.

Un total de 49 ponencias se leyeron durante los dos días, número muy considerable que,
con una precisión de reloj suizo se presentaron puntualmente y teniendo lugar después de
cada ponencia el turno de preguntas y respuestas, que se acabaron de perfilar en diferentes
mesas redondas. Muy movidos fueron los diferentes turnos de preguntas después de cada
ponencia, llegando en muchos casos a auténticas discusiones, en las que se debatían con
fervor las afirmaciones que se daban en las ponencias, creando una atmósfera de interacción
ponente-congresista muy positiva a la que no estamos acostumbrados en España.

Las 49 ponencias estaban agrupadas en 6 secciones generales y que da orientación de las
líneas de investigación que se realizan en Francia:

Alimentación, Racionamiento, Economía y ambiente, Reproducción y genética, Calidad
de la carne y finalmente Patología.

En el apartado de alimentación hubo 8 ponencias que abordaron diferentes cuestiones, desde el tamaño del
gránulo hasta los programas de alimentación, pasando por la incorporación experimental de productos nuevos.
Los trabajos que mostraron un interés más práctico se centraron sobre la alimentación de los gazapos, sobre
todo buscando alimentaciones diferenciables respecto de las madres. En uno de los estudios más interesantes
realizado por Travel, se vio que para el gazapo lactante y en la primera semana de cebo, la dureza del gránulo
influye mucho en la ingesta, prefiriendo los gránulos de pienso más blandos que no los duros. En un estudio
realizado sobre 3600 gazapos, que no son pocos, apreciaron una disminución del consumo de pienso del 22%
en los piensos de menor diámetro —son más blandos— manteniendo o mejorando el crecimiento diario (+2%
en lactación y +5,8% en engorde) y las mortalidades (-5,1% en el engorde). En el periodo de cebo el consumo
aumento (+5.8%) pero el índice de Conversión disminuye (-7,88%)
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Posiblemente al ser el gránulo más blando, el gazapo lo come mejor y tira menos al suelo, mejorando por
este motivo los índices de conversión y manteniendo positivos el resto de resultados. Mucho debate “entre
pasillos” generó esta temática de la alimentación diferenciada, marcando una tendencia clara de por dónde están
orientando los diferentes interlocutores del sector para buscar soluciones de mejora.

Otro apartado importante fue el del racionamiento, con 8 ponencias. El
racionamiento de la alimentación habitualmente se engloba dentro de alimen-
tación o de manejo en España. En cambio al norte de los Pirineos tiene una
entidad propia tan fuerte que se le da una sección completa. Muy interesantes
todas las ponencias, abarcando diferentes aspectos y tendencias de trabajo
al respecto. La estrategia de la restricción y la complementación con
restricción hídrica, así como las características del pienso que se restringe
fue ampliamente abordada. Los estudios presentados confirman lo que el
saber popular ya conocía: Si racionamos el pienso disminuye el crecimiento.
Y si se raciona a la coneja reproductora, esta disminuye la producción de leche
con una disminución del peso de  los gazapos lactantes al destete.

Además,  en estos estudios se aportan valoraciones de la calidad de la canal,
sin que se aprecien perdidas en las características de la misma al racionar y si
una mejora del índice de conversión. Una de las conclusiones más interesantes
para llevar a la práctica con que hemos vuelto, se comunicó en la ponencia de
Weissman, donde evidenció que la administración del alimento racionado
durante la noche mejoraba significativamente (9,7%) el índice de conversión frente a una administración durante
el día, mientras que el peso final al matadero era idéntico, sin apenas variación (2,604 contra 2,590).

Otro estudio muy interesante fue el de Lounaouci, que comparó la restricción alimentaria contra la restricción
hídrica. Curiosamente, cuando el destete se realiza a 28 días de vida es mucho más eficaz realizar una restricción
hídrica, mientras que si se desteta a 35 días lo es con la restricción alimentaria. En ambos casos, la restricción
mejoraba claramente el índice de conversión respecto al lote control que se administraba a voluntad.

Una de las líneas que se vislumbran de investigaciones futuras es el interés por enriquecer en energía y
proteína los piensos administrados en racionamiento. En concreto Duperray expuso los resultados de unas
pruebas donde a los efectos beneficiosos sobre los resultados de las restricciones alimentarias, se conseguía
mejorar el crecimiento diario.

La temática de ambiente y economía con 4 ponencias estuvo centrada en el estado actual del sector en Francia
y la presentación de resultados de gestión técnica.

En el apartado reproducción y genética fueron 11 las ponencias que se
presentaron, básicamente centradas en cuestiones de supervivencia
embrionaria y caracterización de líneas genéticas por selección. Theau-
Clément y Brun abordaron tímidamente la temática de la calidad el semen,
estudiando las características de los eyaculados y su heredabilidad a los hijos
para mejorar los resultados, encontrando valores suficientemente positivos
como para que se plantee la cuestión.

Muy interesantes fueron las 3 ponencias de calidad de carne. Sobre todo
las  dos realizadas por S. Boucher acerca de residuos medicamentosos en las
canales de conejo. En una de ellas comparo la utilización de un método rápido
de diagnostico de residuos antibacterianos (Premi-Test) con los sistemas
tradicionales, obteniendo unos resultados muy fiables en un periodo breve.

En la otra ponencia hizo un estudio de los residuos de Sulfadimetoxina en la musculatura del conejo, llegando
a la conclusión hay  conejos que  eliminan muy rápidamente mientras que hay otros que tienen una tasa de
eliminación lenta, pero que incluso en estos casos parece claro que con 15 días de supresión ya no quedan
residuos. Valora el autor en este caso la importancia de contaminaciones cruzadas en las fábricas de piensos como
causantes de los positivos que se han encontrado en algunas canales en Francia en residuos de sulfadimetoxina.

Finalmente se abordó con 14 ponencias la Patología cunícola. Sin embargo, a pesar del volumen de ponencias,
fue quizás la temática que menos calidad demostró, pues excepto la ponencia de D. Licois, que hizo un
interesantísimo resumen de la evolución de las patologías del último decenio, las otras ponencias fueron tan
específicas que realmente mostraron muy baja utilidad real sobre el día a día. La mayoría abordaron enfermedades
y temáticas colaterales y no entraron en patologías importantes.

Por segundo año,
dada la importancia
y los avances del
racionamiento en
Francia, se le ha
dado entidad propia
dentro de estas
Jornadas separado
de la alimentación

En las “13èmesJournées”
se presentaron
diversos trabajos
con utilidad práctica
inmediata para el día
a día del cunicultor
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El 26 de noviembre se celebró en la sede de AVA-ASAJA de Valencia una jornada de "Promoción y Formación
en cunicultura" organizada por AVA-ASAJA e INTERCUN.

El acto fue inaugurado por José Solera Calduch, representante nacional de AVA-ASAJA en Intercun y por Joan
Rosell Pujol, jefe de producto de cunicultura de NANTA y director del Curso de Cunicultura on-line.
Primeramente Cristóbal Aguado, presidente de AVA-ASAJA dio la bienvenida a los asistentes y puso de relieve
el cierre del 22% de las granjas de la Comunidad Valenciana debido a la crisis que ha azotado el sector en los
últimos años.

La primera ponencia corrió a cargo de Tomás Rodríguez Serrano, de Intercun, quién presentó la campaña de
promoción de carne de conejo, que incluye el spot que se está emitiendo en algunas televisiones locales y
autonómicas, las cuñas de radio, los trípticos de recetas de cocina elaboradas por el cocinero Mario Sandoval,
carteles promocionales del gimnasta Gervasio Deferr y actos divulgativos entre profesionales sanitarios para
informar de las propiedades dietéticas y nutritivas de la carne de conejo. A su vez, explicó la "Extensión de Norma"
y cómo gracias al dinero recaudado se ha podido financiar (a parte de la campaña) el proyecto de investigación
sobre la mixomatosis y su impacto en la cunicultura española y se ha promovido el registro de medicamentos
para la especie cunícola.

A continuación José Luis Tainta y Javier Gómez Madrigal, de Intercun, explicaron el funcionamiento de la
Lonja Ibérica y posteriormente tuvo lugar la presentación del" Curso de cunicultura on-line" a cargo de Juan José
Pascual, profesor de la U.P.V. y co-Director del curso, una penúltima conferencia sobre la Producción de conejo
de monte, a cargo del profesor de la Universidad de Sevilla, Pedro González Redondo.

La última ponencia tuvo por título: "Salud Pública, Bienestar animal y Medio Ambiente, necesidades de
formación del sub- sector cunícola" y fue impartida por Joan Rosell Pujol.

Finalmente el acto fue clausurado por Francisco Beltrán, jefe de Área Local y Promoción Agraria de la Conselleria
de Agricultura Pesca y Alimentación de la CCAA Valenciana, quien apuntó que para que la cunicultura siga
desarrollándose en la Comunidad Valenciana es necesario adaptar la producción cunícola a las exigencias del mercado.

José Mª Pacheco Latorre
jm.pacheco@nutreco.com

Jornada de Promoción y Formación cunícola en Valencia
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4-6 marzo 2010 GandAgro 2010
I Salón Monográfico de la Ganadería y la Agricultura del Noroeste
Penínsular
Silleda (Pontevedra, Galicia), España    Tel +34 986 577 000
www.gandagro.com

22-26 marzo 2010 ALIMENTARIA 2010
Barcelona, España
www.alimentaria.com

23-25 marzo 2010 Curso de auditor en cunicultura (en francés)
Audit d'élevage cunicole (Cours Francophone de Cunicultura)
Toulouse, Francia
http://www.agromip.educagri.fr/formation-continue.html

20-22 Abril 2010 VIV Europe 2010
Utrecht, Holanda
www.viv.net

27-28 mayo 2010 35º Symposium de Cunicultura de ASESCU
Segovia, España
www.asescu.com

8-10 junio 2010 EXPOAVIGA 2010
Barcelona, España
Tels 902 233 200 ó + 34 93 233 20 00
www.expoaviga.com

14-17 septiembre 2010 SPACE 2010
Rennes, Francia
www.space.fr

25-27 Septiembre 2010 Congreso de Cunicultura de las Américas
Córdoba, Argentina
www.cunicultura2010.com.ar

1-4 Nov 2010 Cours Francophone de Cuniculture : 2ème édition (en francés)
3 módulos de 4 días, a impartir entre otoño 2010 y primavera 2011
Toulouse, Francia
www.agromip.educagri.fr/formation-continue.html

16-19 Noviembre 2010 Eurotier 2010
Hannover, Alemania
www.eurotier.de

25 noviembre 2010 Journée Nationale du Lapin du Chair
Pace, Francia
www.journees-de-la-recherche.org
Verane Gigaud
gigaud.itavi@tours.inra.fr

15-18 marzo 2011 Fima Ganadera
Zaragoza, España
www.feriazaragoza.es
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Seguros para las granjas, asociacionismo y sanidad, temas tratados
en "Trobada" de la Federación de Asociaciones de Cunicultores de
Catalunya

El pasado sábado 28 de noviembre se celebró en Sant
Carles de la Ràpita, Tarragona el encuentro anual de
cunicultores de Cataluña organizado por la Federa-ción de
Asociaciones de Cunicultores de Catalunya —FACC— en el
Hotel  La Rápita.

Fiel al encuentro acudieron unos 200 cunicultores de
toda Cataluña en una tarde densa donde se abordaron
diferentes temáticas como la siempre abandonada necesidad
de tener la granja cunícola correctamente asegurada. Otros
temas que se trataron y que fueron muy comentados es el
futuro de la cunicultura y la necesidad del sector de estar
asociado así como la importancia de un programa sanitario
común efectuado a través de la ADS-FACC y las perspectivas
de futuro de trabajo a través de la misma. Durante la tarde
intervinieron los servicios veterinarios de la federación de cunicultores de Euskadi, donde expusieron la
metodología de trabajo que utilizan en su ámbito geográfico.

La importante afluencia de cunicultores durante toda la tarde fue constante, ya sea mediante vehículos
propios o transportes colectivos fletados ex profeso para este acto. La jornada concluyó con una cena de
fraternidad, aprovechando muchos cunicultores para quedarse a dormir en el propio hotel y realizar una visita
turística al día siguiente por la población.  ◆

Asistentes a la Trobada de la FACC en Sant
Carles de la Ràpita. (foto de M. Canes)


